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企业文化不是一层不变的，而是要随社会大环境变化和企业发展不断创新和变革。

目前我国政治、经济和社会环境与过去相比，都发生了明显而深刻的变化，企业发展面

临着诸多新机遇、新挑战和新任务，这都要求企业要高效开展企业文化创新和变革，保

持企业文化先进性和引领性。
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【参考信息】

“一柜难求”不再，商务部会议强调增强外贸发展动能

海关总署数据显示，今年前7个月，我国货物贸易进出口总值23.6万亿元人民币，同比增长10.4%。

重回两位数增速的外贸无疑展现了强劲的韧性。

近期，海运价格的下跌利好着外贸出货，但也折射出全球市场疲软的事实。今年 6月，国际货币

基金组织（IMF）将 2022 年和 2023 年世界经济增长预期分别下调至 3.2%和 2.9%，这是该机构继 4 月

下调世界经济增长预期之后的再次下调。

上海航运交易所数据显示，2022 年 8 月 12 日，中国出口集装箱运价指数 3073.28，较上期下跌

2.9%；同期，上海出口集装箱运价指数 3562.67，较上期下降 177.05，这是该指数连续第 9 周下跌，

创下去年 7 月以来的新低。

受疫情等因素影响，中国外贸企业今年上半年以来出现外贸订单短单、小单趋多的局面。

海运价格持续下跌

“公司近期的订单比较吃紧，工厂运作也不算忙。”广东一家服贸公司总经理孟刚（化名）告诉

记者，现在市场上“一柜难求”的情况已经不复存在，倒是“船找货”比较普遍。

“以前舱位需要提前两个月才能订到，现在基本上提前一周就可以。”孟刚说。

广东一家玩具厂老板陈宏志（化名）也告诉 21 世纪经济报道，近期的海运价格出现了持续的下

跌，由于公司订单情况较好，海运公司都上门求货。

运价方面，中国出口集装箱运价指数显示，2022 年 8 月 12 日，东南亚、欧洲、美东以及地中海

指数环比上周分别下降了 11.3%，3.3%、0.8%和 1.8%。
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8 月 17 日，波罗的海干散货指数（BDI）为 1394，近一年下降了 61.88%。

根据波罗的海货柜运价指数（FBX），截至 2022 年 8 月 16 日，亚洲至美西的运价指数为 5898，

较 2021 年高点下降了 70%以上；亚洲到北欧的运价指数为 10121，也较今年的高点下降了 30%左右。

“近期运价一直在变，不同港口不同目的地也都有差异。尤其是东南亚航线，价格下降到了 600

美元左右，和疫情前的价格差不多。但是到欧洲的运价下跌幅度就比较小。”孟刚表示。

中国贸促会研究院副院长赵萍告诉 21 世纪经济报道，疫情以来，欧美港口拥堵导致运力短缺等

问题是国际海运价格费用上涨最主要原因，随着主要经济体陆续调整防疫策略，取消防疫限制，塞港

等问题得到明显改善，全球海运供应链效率逐步恢复。

商务部研究院国际市场研究所副所长白明接受 21 世纪经济报道采访时指出，海运价格下跌主要

是由于国际贸易增长势头受到了遏制，整体供求关系发生了变化。此外，前期海运价格过高也有“炒

作”的成分，海运价格的过度上涨本身是不可持续的。

目前，全球市场表现低迷，无论是欧美等经济体高企的通胀率还是地缘政治冲突都对外贸造成了

一定冲击。

IMF6 月发布的《世界经济展望报告》指出，预计世界经济增速将由去年的 6.1%放缓至今年的 3.2%，

比 4 月预测低 0.4 个百分点；预计 2023 年世界经济增速为 2.9%，比上次预测低 0.7 个百分点。

增强外贸发展动能

值得注意的是，受疫情等因素影响，中国外贸企业今年上半年以来出现外贸订单短单、小单趋多

的局面，外贸发展面临一些新形势。

在今日举行的商务部例行新闻发布会上，商务部新闻发言人束珏婷表示，当前，我国外贸发展依

然面临诸多挑战。主要经济体增长前景不容乐观，消费意愿不足，外需扩张势头放缓，企业获取订单

的难度较大。同时，国内和国际物流仍需进一步提升效率，畅通产业链供应链。

中国贸促会完成的《2022 年第二季度中国外贸形势调研报告》也显示，外贸企业面临的主要困难

仍然集中在新增订单同比下降等方面。

白明分析，出现这种局面主要包含三方面原因：一是欧美等主要经济体处于收缩状态，订单溢出

能力相对下降；二是东南亚国家产业的恢复导致我国部分订单转移；三是疫情的多点频发增加了订单

的不确定性因素，对企业造成了一定的影响。

8月 17 日，中国宏观经济论坛发布的主报告指出，中国出口超出预期，稳外贸稳外资政策取得一

定成效，但增长效应逐渐削弱。

8月 17 日，全国稳外贸稳外资扩消费电视电话会议召开。会议强调，要有效应对风险挑战、增强

外贸发展动能，推动进出口发展进一步向好，为稳经济作出更大贡献。要积极支持外贸企业获取订单、

稳住市场，保障粮食和能源资源等进口安全，确保外贸物流畅通，推动服务贸易创新发展、发挥更大

作用。

推动外贸保稳提质要将前期出台的一系列稳外贸政策举措落实到位。同时，还需要将制造业转型

升级的成果转换为外贸转型升级的成果。商务部将会同各地方、各相关部门持续推进政策落地见效，
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挖掘外贸新的增长点，努力降低疫情对外贸发展的不利影响，积极扩增量、防减量、强保障，全力以

赴实现外贸保稳提质，为稳住经济大盘作出更大贡献。

希望相关部门继续加大减税降费落实力度，降低企业成本；加大线上办展和境外参展的力度，拓

宽抢订单保订单的渠道。展望未来，光大银行金融市场部宏观研究员周茂华认为，从趋势看，出口增

速可能趋缓，但仍有望继续保持韧性。我国外贸出口结构持续优化，外贸企业提质增效、创新发展以

及纾困助企政策持续发挥作用，有助于降低海外需求放缓与供应链方面的压力。

【参考信息】

加密布局、转直营，李宁拿什么度过疫情？

受疫情影响，亏损是上市服饰企业上半年的常态。在近期披露的诸家财报中，朗姿股份净利润同

比减少 90.09%、慕尚集团纯利同比减少约 90%、美邦预计上半年亏损至少为 6亿元、达芙妮上半年内

集团净利润将大跌 50%~70%……

但运动服饰却显示出较强的弹性。8 月 12 日，李宁（需求面积：100-300 平方米、2022 年 Q2 热

搜品牌榜上榜品牌、代表项目：北京世贸天阶，东莞厚街万达广场等）发布 2022 年上半年中期报告。

数据显示，李宁集团收入 124.1 亿元，同比上升 21.7%；毛利 62 亿元，同比上升 8.8%；经营利润 26.4

亿元，同比上升 4.1%；经营利润率由 24.9%下降至 21.3 %；净利率由 19.2%下降至 17.6%；毛利率下

降 5.9 个百分点至 50.0%。

http://www.winshangdata.com/html/pp/109/80.htm
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走出不同行情的是，耐克第四季财报大中华区销售额同比下降 19%，连续三个季度出现负增长；

阿迪达斯大中华区第二季度销售额下降 35%，连续五个季度业绩下滑，低迷的市场环境下，李宁成为

了幸运儿。

本期受上海、深圳等诸多大城市疫情的影响，以布局都市为主的直营渠道经营受到冲击，收入扩

张步伐放缓，同比增长率为 10.8%。线下门店直接承担了疫情的影响，但新店给了李宁更多信心。李

宁集团联席行政总裁钱炜在会上表示， 集团继续坚持商品和卖场效率为核心的业务策略，注重单店

经营表现，新开店平价月店效约 45 万元，而店铺面积超 300 平方米的大店流水占比提升近 10%。

开大店、优化低坪效门店、门店形象升级、聚焦购物中心，李宁希望在门店上的花式动作提升坪

效，真正建立零售思维。李宁还在财报中透露，“拓展购物中心渠道及高效大店”。在深化品牌和渠

道转型之上，李宁旗下多个品牌扩张与优化并举，同时通过不同品牌、不同城市的搭配试验出更高效

的门店和品牌的搭配模型。

千家购物中心门店，李宁断崖式领先

在“拓展购物中心及高坪效大店”的目标下，购物中心门店布局重要性凸显。在全国 24 城 5万

方以上购物中心中，李宁、中国李宁、高级运动时尚子品牌 LI-NING 1990、高端时尚运动系列 LNG 及

李宁 YOUNG 等多个品牌都是购物中心的座上宾。除李宁 YONG 外，李宁在购物中心共有 1217 个销售点。

但在运动服饰品牌中，与 NIKE 1434 家、adidas 1591 家尚有一定差距。

在购物中心千家门店中，品牌李宁门店数以985家断层式领先，中国李宁216家，LNG15家，LI-NING

1990 为 5 家。分品牌来看，品牌李宁在大众和中档购物中心中布局较多，大众购物中心 304 家，中档

553 家，中高档 78 家，高档 24 家。在城市选址上，凭借多年的积累，李宁的城市布局相对集中。赢

商大数据显示，李宁购物中心门店前三的省份分别为广东 116 家、江苏 113 家和浙江 58 家。聚焦到

购物中心的商圈类型上，品牌李宁更加偏爱成熟型（59%）、区域型（62%）商圈。

中国李宁“更贵”，不仅产品价位上提档，中国李宁的“贵”亦体现在购物中心的选址上。中国

李宁所进驻的项目集中在中档及以上（中档 56%，中高档 28%，高档 13%），在商圈偏好上，中国李宁

进驻区域型（59%）、成熟型（81%）商圈为主，非商圈购物中心占比仅为 7%。相较于主品牌李宁而言，

中国李宁更加依赖商圈和购物中心带来的客流，商圈和购物中心的档次为中国李宁背书。

除了两大主品牌，高级运动时尚子品牌 LI-NING 1990 进入了加速拓展期。2021 年 11 月北京侨福

芳草地首店开业后，今年又官宣了杭州武林银泰（8月开业）和福州万象城（6月开业）两家门店。

高端时尚运动系列 LNG 的城市选址则较为分散，但整体上不偏离一线城市、强二线城市和二线城市，

是李宁集团旗下对商圈成熟度倚重最高的子品牌，全国 16 家购物中心门店中 13 家位于成熟商圈。

品牌选址各有偏好，但在核心城市的搭配上，李宁也想尽可能发挥品牌间协同效应。

盘踞上北深，子品牌同场竞技

品牌数读（ID：winlive2019）比较发现，在城市选择上，上海、北京、深圳依然是李宁的战略

腹地，包括旗下所有品牌购物中心门店数分别为 78 家、68 家和 51 家。

在上海，李宁的整体布局以成熟商圈为主，市级商圈和区域商圈搭配开店，但在一个商圈内的门

店不会超过 4 家，说明在上海，李宁不仅服务于区域客群，也通过市级商圈的标杆门店提升影响力。

门店数最多的是大宁商圈，共有 3家李宁门店外加 1个中国李宁门店，遍布商圈内 4 个商业体；南京

http://www.shecs.org
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西路商圈里，最大程度展现了李宁品牌的多样化，李宁进驻晶品购物中心，LNG 和中国李宁进驻兴业

太古汇，LNG 和中国李宁均位于 B1 层；在徐家汇商圈，中国李宁分别进驻了上海美罗城和上海港汇恒

隆广场，二者呈对角线分布。

在北京，李宁旗下品牌在商圈内密集程度与上海相差无几，但对于成熟商圈和区域商圈更加依赖，

表明在北京，李宁想要借助成熟商圈影响力的同时，想通过在区域商圈的广撒网提升坪效。在门店数

3家左右的商圈内，经常出现两个品牌在一个购物中心竞技的场面，龙湖北京长楹天街、北京 APM 和

北京燕莎奥特莱斯购物中心均如此。最特殊情况则属北京荟聚西红门购物中心，在 1 层中国李宁、李

宁、LNG 三个品牌扎堆，这对定位和客群不完全相同的三个品牌来说并不是最优选。

深圳与北京、上海最大的不同是，商圈分布范围减少，但是在商圈内的品牌密度提升，宝安中心

商圈内有 5 家门店，福田 CBD 商圈 4 家门店。商圈偏好上，李宁仍遵循了区域商圈和成熟商圈为主的

选址逻辑。虽然在上海、北京和深圳的标杆性购物中心中李宁同集团品牌同场竞技，但从全国范围来

看，一个商圈 1~2 个门店才是李宁布局的常态，而这显然远未达到李宁认为的饱和状态。2022 年李宁

上半年新开店数量超过 240 家，单店平均面积达到 320 平米，其中平均月店效约 45 万元，新开店贡

献收入 1.95 亿元。。

在新开的超千坪大店中，李宁在产品之上融入了更多文化和体验附加值。2022 年 5 月，李宁厦门

首家城市旗舰店开业，覆盖三层商业空间，面积超 2000 平米，店内设置有鼓浪屿风情的定制运动体

验空间，布局了李宁公司旗下的咖啡品牌“宁咖啡”，餐饮板块的加入有助于增加旗舰店的坪效；而

中国李宁首家城市定制店强化门店社交属性，首次开设俱乐部主题 VIP 室，还会不定期举办会员专属

WORKSHOP，增强门店和消费者的互动。

不仅加速拓展，李宁也注重拓展门店的健康，钱炜表示，李宁对店铺数量并没有执拗的 KPI 目

标，更多以建设高效、可盈利、高质量店铺为拓展方向。除了不断加强加深高层级市场中核心大店建

设之外，李宁也会在三四线城市关闭低效店，同时建立出能够在三四线城市中最有标志性、最具代表

性的门店建设。

虽然李宁近两年大力气进行策略转型，但依赖批发起家的集团想要在短时间内转型也面临不少困

难。好在，开大店给了李宁正向反馈，也成为服饰行业渠道转型的方向之一，斯凯奇在太仓物流中心

的活动上曾表示，今年将继续开设大店。只不过，渠道只是转型的一个方面，大环境的快速变化仍在

考验着李宁的运营能力。

http://www.shecs.org
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【参考信息】

康希诺上海 mRNA 产业化基地年底建成 国产化率达 80%

康希诺的 mRNA 平台构建已基本完成，验证了生产工艺的可行性，未来疫苗一旦获批，将快速实

现产业化。上海临港基地也将成为康希诺 mRNA 平台的主要产业化基地。 疫苗厂商康希诺生物位于上

海临港新建的 mRNA 疫苗产业化基地将于今年年底建成，首期规划产能 1亿制剂，后续还会扩产增至 2

亿剂原液。

康希诺的 mRNA 平台构建已基本完成，验证了生产工艺的可行性，未来疫苗一旦获批，将快速实

现产业化。上海临港基地也将成为康希诺 mRNA 平台的主要产业化基地。今年 4月，康希诺生物公告

称，该公司开发的新冠 mRNA 疫苗已获得国家药品监督管理局药物临床试验批件。刘健对第一财经记

者表示，目前这款 mRNA 疫苗已进入国内二期临床。

mRNA 是一个平台技术，递送系统是 mRNA 的核心。甚至可以说谁掌握了递送系统，谁就掌握了技

术的核心。目前康希诺自主开发的递送系统也已经取得了一些进展。

针对康希诺为何选择在上海临港建立 mRNA 疫苗产业化基地，刘健称主要是出于长三角人才、产

业环境、营商环境、供应链优势等方面的考虑。例如全球最大的寡核苷酸和基因单体生产企业兆维生

物就位于上海，该公司向全球供应了约 70%的核酸原料。不过他强调，mRNA 产品的供应链缺少了任何

一个环节都可能影响最终产品的生产，因此我国亟待构建自主可控的 mRNA 产业供应链。

尽管现在我们上海基地的设备和原辅料的国产率已经达到 80%，但仍有一部分关键耗材和设备的

核心部分依赖进口。对于如何推动这些关键核心技术的自主研发，康希诺生物愿意向国产供应商提供

市场，优先使用国内设备，来推动国产化的发展，通过不断的尝试和验证来提升产品的稳定性和使用

周期。

http://www.shecs.org
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未来 mRNA 技术可以应用到多种疾病领域的疫苗，包括流感、带状疱疹等，目前康希诺生物正在

开展相关技术储备。mRNA 平台的特点是响应速度快，平台建立起来后，产品的产业化速度就会很快。

开发 mRNA 产品不仅要从研发的角度，更要贴近生产工艺放大要求和市场需求。

想要了解更多资讯，请关注上海企业竞争力研究中心公众微信：

http://www.shecs.org
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